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“考砸”男单混双令国羽有失颜面
羽毛球世锦赛昨晚落幕，中国队获得一金一银二铜

在西班牙韦尔瓦举行的第 26 届世
界羽毛球锦标赛昨晚落下帷幕。 本届世
锦赛可谓星光寥落。 开赛前数日， 日本
名将桃田贤斗、 奥原希望因伤退赛， 印
尼队也因担心新冠疫情而突然宣布退
出。 中国队的参赛阵容在一个月内一换
再换， 男单主力谌龙和石宇奇缺席， 新
科混双奥运冠军王懿律 /黄东萍退赛 ，

新科奥运女单冠军陈雨菲也因训练中受
伤而高挂免战牌。 派出以年轻球员为主
的国羽， 在这场 2021 赛季收官战中收
获女双金牌 、 男双银牌和两枚女单铜
牌， 但在混双和男单两个单项上， 中国
队 “考砸” 了。

男双女单惊喜多于遗憾

中国队世锦赛上最大的惊喜来自男
双， 世界排名第 24 位的组合何济霆/谭
强一路杀入决赛。 虽然决赛中不敌上届
世锦赛亚军组合保木卓朗 /小林优吾 ，

但两位 23 岁的中国小伙已在本届大赛
中接连创造惊喜。 除了第二轮的对手英
国组合亨明 /斯蒂文外 ， 其他四对对手
的排名都高于何济霆 /谭强 。 特别是第
三轮， 作为十六强里的中国队独苗， 何
济霆和谭强以 2 比 1 逆转击败来自马来
西亚的东京奥运会季军谢定峰/苏伟译。

自上月东京奥运亚军李俊慧宣布退役
后 ， 其搭档刘雨辰也无缘韦尔瓦世锦

赛， 本来就后继无人的国羽男双终于在
这对年轻人身上看到了希望之光。

女单是世锦赛前半程国羽发挥最
好的单项， 四名队员齐齐跻身十六强。

1/8 决赛王祉怡惜败韩国天才少女安洗
莹， 随后韩悦不敌何冰娇止步八强。 何
冰娇和张艺曼一路挺进四强 ， 半决赛
中， 何冰娇 1 比 2 不敌世界排名第一的
戴资颖， 张艺曼则 0 比 2 不敌日本名将
山口茜， 两人并列季军。

世界排名仅 46 位的张艺曼是本届
世锦赛的一匹 “黑马”。 首次参加世锦
赛的她在 1/4 决赛中击败泰国名将因达
农， 而在半决赛中， 张艺曼表现顽强，

最终以两个 19 比 21 惜败给此后夺冠的
山口茜。 在强手如云的女单赛场， 即使

少了 “一姐” 陈雨菲带队， 国羽依旧具
备夺牌的实力。

女双赛场没有意外， 奥运亚军 “凡
尘” 组合昨晚以 2 比 0 战胜韩国组合李
昭希/申昇瓒， 继 2017 年后再次夺得世
锦赛冠军。 东京奥运会后， 陈清晨和贾
一凡一直保持着出色的竞技状态， 助国
羽拿下苏迪曼杯、 尤伯杯两项冠军， 又
在世锦赛五场比赛里一路以 2 比 0 轻取
对手， “凡尘” 组合再一次证明了自己
的实力和地位。

男单混双表现令人失望

国羽的成绩单上有喜也有忧。 在世
锦赛第四个比赛日， 三对混双组合就全

军覆没， 集体无缘十六强， 这是国羽自

1983 年参加世锦赛以来的最差战绩。

新科奥运冠军王懿律 /黄东萍因过
于劳累于上月 19 日宣布退赛，而国羽混
双阵容仍有两届世锦赛冠军郑思维 /黄
雅琼。但令人错愕的是，作为赛会 1 号种
子，“雅思”组合首秀即出局，1 比 2 不敌
世界排名仅列第 28 位的中国香港组合
张德正/吴咏瑢。 这是全运会后“雅思”组
合首度亮相国际大赛，自奥运会、全运会
连续不敌王懿律 /黄东萍屈居亚军后 ，

“雅思”组合缺席了苏迪曼杯、汤尤杯等
国际大赛。现在看来，经过三个多月的休
整，他俩仍未走出低谷。

如果说国羽混双的溃败出乎意料 ，

那么男单的结局则不出所料。 随着世界

排名第 42 位的赵俊鹏在 17 日不敌世界
排名第 19 位的印度球手拉克什亚 ， 国
羽男单无人晋级四强， 这是中国队男单
项目自 1995 年以来在世锦赛的最低谷。

本届世锦赛男单赛场本是 “黑马 ”

杀出的绝佳机会 。 2 号种子桃田贤斗 、

印尼名将金廷和乔纳坦纷纷退赛， 国羽
名将谌龙和石宇奇也未参赛， 再加上头
号种子安赛龙首轮即被自己的新加坡籍
陪练骆建佑淘汰， 4 号种子周天成则于
次轮出局， 男单赛场已无大牌明星， 形
成一片混战之势。

但扎堆分在上半区的三名中国队员
依然没能实现突破。 在汤姆斯杯上表现
抢眼的 00 后小将李诗沣被中国球迷寄
予厚望 ， 但他在 1/16 决赛中拼尽全力
还是 1 比 2 惜败 “印度一哥 ” 斯里坎
特， 后者又在 1/8 决赛击败陆光祖， 之
后一路挺进决赛， 最终负于骆建佑获得
亚军。

离巴黎奥运会还有两年半的时间 ，

同为 1996 年出生的石宇奇 、 陆光祖和
赵俊鹏作为中生代代表， 都不具备称霸
羽坛的实力， 而以李诗沣为代表的小将
们亟需更多大赛历练， 青黄不接的国羽
男单似乎还在黑暗的隧道中迷茫前行。

■本报记者 吴姝

踏雪驰骋黄浦江畔 申城助力北京冬奥
国际雪联城市越野滑雪中国巡回赛上海站落幕

冬日阳光下 ， 上海迎来第一场
“雪 ”。 刚刚过去的这个周末 ， 2021-

2022 赛季国际雪联城市越野滑雪中国
巡回赛在杨浦滨江绿之丘段上演 ， 中
外运动健儿踏雪驰骋黄浦江畔。

这是上海自开埠以来举行的首场
真雪赛事 。 作为冰雪运动 “北冰南展
西扩东进 ” 战略的桥头堡 ， 申城通过
举办这场历史性的雪上比赛 ， 助力北
京冬奥会 ， 打造体育新景观 ， 进一步
点燃大众参与冰雪运动的热情。

景观体育“上新”，梦幻
雪道亮相滨江

从湛蓝晴空到月夜霓虹 ， 一条近

300 米的白色雪道和数十名争相竞逐的
滑雪选手 ， 一同融入浦江两岸风景 ，

如同梦幻童话世界。

在这座终年少雪的城市 ， 这般景
致前所未见 。 而对于习惯了在山区比
赛的越野滑雪队 ， “滑 ” 入都市风景
同样是一次新鲜又特别的体验 。 “赛
道真是一级棒！” 完成首场比赛后， 中
国女将迪妮格尔·衣拉木江难掩激动 ，

“看着两旁的风景心情很好， 比赛完成
得不错。” 随队征战各地的领队张蓓也
不禁感叹 ： “以往越野滑雪比赛多在
森林覆盖的山区进行 ， 这次能在上海
这座国际大都市比赛 ， 特别是欣赏着
黄浦江边的风景和正在行驶的游轮 ，

感觉就像梦境一般。”

为打造这兼顾专业和景观的 “梦
境”， 赛事组委会从 11 月中旬开始准
备制雪设备 ， 采用国际先进的环保节
能城市高温造雪技术 ， 让杨浦滨江步
道 “变身 ” 越野滑雪赛道 。 作为目前
最受推崇的城市造雪模式 ， 这种人工
造雪技术能耗低 、 损耗低 ， 对周边环
境零污染 ， 通过科技助力 ， 让上海这
样的南方城市具备了开展越野滑雪的
条件 。 “为保证比赛正常进行 ， 组委
会事先专门调取了近十年的气象资料。

制雪过程中也遇到了一些挑战， 气温、

湿度都是我们要考虑的因素。” 上海市
冰雪运动协会会长严家栋坦言 ， 在黄
浦江畔搭建雪道并非易事 ， “但这些
困难最后都克服了 ， 呈现出的雪场完
全符合国际标准。”

随着首项真雪赛事落地杨浦滨江，

申城精心打造多年的景观体育系列 ，

又加入一条崭新的风景线 。 而创办于

20 世纪 90 年代的城市越野滑雪赛， 初
衷也正是通过与世界各地城市地标的
融合 ， 更好地推广和普及滑雪运动 。

对本次赛事寄予厚望的国际雪联主席
约翰·埃利亚施评价道： “这是我们首
次将这个级别的赛事放在如此低纬度
的城市， 这是一个创举。”

助力北京冬奥，冰雪热
潮持续升温

作为国际雪联主办的 A 类赛事 ，

城市越野滑雪中国巡回赛同时也是北
京冬奥会积分赛 。 本赛季巡回赛共设
十站 ， 上海站是除北京冬奥会测试赛
外， 长江以南地区唯一直接服务北京

冬奥会的国际级赛事 ， 助力运动员在
备战冬奥的冲刺阶段积累经验 、 夺取
积分。

“与以往越野滑雪赛多在丘陵地
带不同 ， 城市赛几乎是平地 ， 很考验
运动员的综合能力和技术转换能力 。”

在中国男队选手王强看来 ， 上海站比
赛是冬奥会前一次难得的练兵机会 ，

“我们每天都在积极备战冬奥会， 我的
梦想就是争取在北京站上领奖台。” 同
样已获得冬奥会席位的中国女将池春
雪表示 ， “我们珍惜每一场比赛 ， 把
这样的比赛当作高强度的训练来对待。

希望能抓紧最后时间 ， 提高自己的体
能储备和竞技状态。”

通过举办本次比赛 ， 上海以切实
举措直接服务北京冬奥会 ， 同时也借
助这项国际赛事 ， 进一步点燃申城
“冰雪热”， 助力 “带动三亿人参与冰
雪运动” 的愿景成为现实。 目前，上海
已开展短道速滑、花样滑冰、冰球、速度
滑冰、冰壶、雪车、滑雪等七个冰雪运动
项目， 有冰场 12 块、 室内滑雪场所 29

处、冰壶场地 3 个 ，各类冰雪运动场地
分布于 13 个区、四所高校。 全市共有冰
上、雪上、轮滑俱乐部 30 余个，2020 年

参加各类冰雪活动 （训练 ）的上海市民
达近 200 万人次。 经过多年培育，冰雪
运动在上海的发展，正从最初的培养兴
趣、全面普及，进入到多管齐下、均衡发
展的阶段。

“首场真雪赛事的举办 ， 意义非
凡 。 比赛获得了多方关注 ， 大家都希
望上海能继续办一些雪上赛事。” 严家
栋表示 ， “未来 ， 我们会继续根据市
民需求以及上海体育的发展 ， 在 ‘十
四五 ’ 期间继续升级办好冰雪赛事 。

相信在赛事的推动下 ， 上海市民参与
冰雪运动的热情也会进一步提升。”

棋枰上的“大竹美学”从此只有传说
79岁的日本知名棋手大竹英雄正式引退

就在上周， 日本知名棋手大竹英雄
九段正式引退， 结束了自己长达 65 年
的职业棋手生涯。 这一决定并不意外 。

大竹已是 79 岁高龄， 自 2019 年 4 月达
成个人第 1300 胜以后就处于半退休状
态， 正式宣布只是一个时间问题。

大竹英雄第一次在中国出名， 还是

30 余年前的事 。 1987 年第二届中日围
棋擂台赛中， 中方主将聂卫平连挑日本
四位名将， 逼出了日方主将大竹英雄 ，

最终在一场耗时七个半小时、 双方错进
错出的漫长苦战中取胜， 为中国围棋蝉
联了这项冠军。

在那个遥远的时代， 与日本对抗的
围棋赛被赋予了远超胜负的特殊含义 ，

连胜三届中日擂台赛令聂卫平被封为
“棋圣 ”， 而这其中又属第二届最为特
别 ， 那届的最后一战最为艰险 。 在 30

余年前的中国媒体叙事中， 大竹英雄扮
演的角色是一位 “发出挑衅的反派

boss”。 “这次比赛我不是主将， 我是拿
鞭子的人 （意为自己不用出场， 主要作
用是鞭策日本其他棋手）。” “别的比赛
可以败北， 这场比赛决不能输。” 大竹
赛前的几番表态被认为是极为自负的一
种表现。 聂卫平也在自述中透露， 曾对
大竹的话语风格印象不佳， “狂得不得

了”。 但也如聂圣所言， 接触大竹英雄
的次数多了， 发现 “他就是心直口快 ，

有什么说什么”。

其实第二届中日围棋擂台赛举办之
际， 大竹英雄已逐渐走了下坡， 其巅峰
期在上世纪 70 年代中后期至 80 年代初
期。 当年， 大竹英雄、 林海峰、 加藤正
夫、 赵治勋、 小林光一、 武宫正树等被
誉为日本围棋 “六超”， 即六位超一流
棋手。 大竹与林海峰同年同月生， 二人
被日本围棋界并称为 “竹林”； 剩余四
人皆出自木谷实道场， 是大竹的同门师
弟。 跻身 “六超” 之列， 大竹的战绩其
实最为勉强， 棋圣、 本因坊、 天元等三
大荣誉都不曾收入囊中。 他虽与林海峰
并称， 但胜率与冠军头衔均不如后者 ；

比起四位师弟， 也都有不小的差距。 而
大竹英雄之所以能在日本棋坛拥有特殊
的地位， 非因资历辈分， 而因棋风。

林海峰下棋善忍， 往往令对手难以

置其于死地， 获名 “二枚腰” （与西谚
“九命猫” 有共通之处）； 武宫正树大气
磅礴， 布局以取中腹为作战方向， 获名
“宇宙流”。 而大竹英雄独占 “美” 之名
分。 棋枰之间是胜负世界， 但在大竹的
围棋哲学里则不尽然， 棋中有美， 美即
是道。

在那个时代的围棋手中， 论谁最注
重棋形， 大竹英雄若论第二， 无人敢称
第一； 将棋形上升到美学高度， 大竹也
是当年的第一人。 在他眼里， 难看的棋
形， 即便能赢棋， 也下不去手， 破坏棋
形美感就是 “玷污” 了棋谱。 耿直的大
竹在绝大多数对局中都贯彻了自己的
“大竹美学”。 曾有多次比赛， 大竹在微
弱劣势时就投子认负， 在他看来， 与其
用劫争等乱局之战将原本充实完美的棋
局搅得不像样子， 还不如直接认输更符
合棋理。

就在今年 4 月的日本十段赛预赛

中， 大竹英雄出战比自己年轻近 40 岁
的孔令文七段，在中盘阶段局势大优，被

AI 判定为胜率 90%， 但 79 岁的大竹在
第 182 手算错局势下出超级失误， 顿时
局势逆转，双方局面均等，但官子仍可一
战。 发现自己下出“恶手”的大竹一如既
往，直接投子告负。 虽然已近暮年，但对
“棋道”的坚持，一分也没减。

以大竹英雄的身份， 恐怕是最适合
实践 “美学围棋” 的棋手。 他既非对胜
负本身已走火入魔的常胜王者， 又不是
人微言轻的无名之辈， 倘若没有一定的
战绩做铺垫， 怕是早被舆论批驳为 “胜
负心不足”。 大竹也该庆幸， 自己成长
在一个 “百花齐放” “英雄辈出” 的围
棋时代， 那是一个对棋风多元化有着充
分宽容的时代。

凡事终有结局。 大竹英雄在引退发
布会上的退休感言， 不禁令人感慨。 一
句 “现在看着棋盘的瞬间， 我的脑海中

已经浮现不出漂亮的棋形”， 道出岁月
的无奈， 79 岁的大竹终是败给了时光，

与所有的英雄豪杰一样 。 又一句 “AI

在有些方面， 我们是追不上了”， 则是
整个围棋界的哀叹。

AlphaGo Master 曾在对弈日本当今
第一人井山裕太九段时， 下出 14 子挤
作一堆的 “大愚形”， 作为点评嘉宾的
大竹英雄立即发出强烈质疑： “这还是
围棋吗 ？” 这确实是围棋———代表了当
今最高水平的围棋。 人工智能已经击败
了所有人类的顶级高手， 它用算法击败
了人类。

大竹英雄崇尚了一辈子的 “美学”，

围棋自诞生以来就流传下来的 “棋形”，

在算法面前， 灰飞烟灭。 就此而言， 大
竹英雄退隐江湖或许才是最大的幸福 。

即将被绝对理性统治的围棋世界， 已容
不下感性之美。 “大竹美学” 终于成了
人们怀古伤今的谈资。

■本报记者 沈雷

■本报记者 谷苗

海港中超争冠已无望
0比2不敌山东泰山

本报讯 （记者陈海翔）昨晚对阵
山东泰山的中超联赛第 17 轮，对上海
海港队而言是一场决不能输的比赛，

但最终球队以 0 比 2 遭遇完败。赛前，

海港与泰山的积分差为 5 分， 考虑到
两队本赛季还有两次交手机会， 因此
拿下两场胜利成为海港争夺冠军的唯
一机会。而如今，山东泰山的领先优势
已经扩大到 8 分， 在联赛还有六场比
赛的情况下， 海港中超争冠仅存理论
可能性。

从比赛过程来看， 外援人数成为
决定比分的重要原因。此役，山东泰山
队在首发名单中派出前锋莫伊塞斯、

中场费莱尼和孙准浩、 后卫贾德松等
四名外援，替补席上还坐着德尔加多。

作为目前外援阵容最齐整的中超球
队，山东泰山的整体实力的确强大。反
观海港队， 由于保利尼奥本轮累积黄
牌停赛， 因此主帅莱科能使用的外援
只剩下了奥斯卡和穆伊。

面对强硬的对手， 海港很难在中
前场的关键进攻位置形成连续配合，

虽然奥斯卡依然拼尽全力， 但在费莱
尼、 孙准浩、 徐新等对手的轮番盯防
下，巴西人的作用被大大限制。此役山
东泰山队共射门 9 次 ，4 次打在门框
范围内，而海港队仅有 3 次射门，且均
未能命中目标。 第 17 分钟，山东队获
得角球机会， 贾德松中路高高跃起头
球破门；第 67 分钟，山东队获得前场
任意球机会，外援孙准浩直接射门，皮
球从近端钻入海港球门。 比赛临近结
束时，海港队获得过一次点球机会，但
奥斯卡的射门稍稍偏出。

莱科赛后承认， 山东泰山在比赛
中的确表现得更好，“我的队员们已经
尽全力了，目前遇到了不少问题，而山
东泰山则阵容齐整， 当下他们是中超
最强的球队。我们接受失败，同时希望
队员们通过比赛学到东西。”当谈及和
对手巨大的分差时， 莱科表示，“相比
球队最终在（积分榜的）什么位置，更
重要的目标是争取在下一场比赛里做
得更好。 我不想找借口，失败很痛苦，

但我们要面对失败， 同时在接下来的
训练中更加努力。 ”

体彩推出虎年生肖票
本报讯 （记者谷苗） 随着农历新

年临近，体彩“顶呱刮”推出经典生肖
票 “虎虎生威”“锦虎贺岁”“寅虎”，为
购彩者营造浓浓的节日气氛。

“虎虎生威” 是虎年生肖主题票
中的主打票， 票面设计采用红、 黄、

蓝三个场景， 威风凛凛的虎头造型呈
现强烈的视觉冲击。 该票设有 11 个
奖级， 单张面值 20 元， 共有 20 次中
奖机会， 最高奖金 100 万元。 作为该
款彩票的一大亮点， 二等奖奖金提升
至 50 万元， 保证了热衷型购彩者的
中奖体验 。 游戏玩法简单易懂 ， 刮
开覆盖膜 ， 若出现虎标志 ， 即中得
该标志下方所示的金额 ； 若出现威
风标志 ， 即中得该标志下方所示金
额的两倍； 若出现王者标志， 即中得
刮开区内所有的金额之和。 中奖奖金
兼中兼得。

“锦虎贺岁” 延续了往年生肖票
“贺岁” 的主题概念， 票面设计由活
泼的虎形象与运动项目融合 ， 代表

2022 年将举办的冬奥会 、 足球世界
杯等热门体育赛事 。 该款彩票共设

11 个奖级， 单票面值 10 元， 共有 12

次中奖机会， 最高可中 30 万元。 购
彩者刮开覆盖膜 ， 在任意一场游戏
中， 如果出现两个相同的虎标志， 即
中得该场游戏右方所示的奖金金额；

如果出现灯笼标志， 即中得该场游戏
右方所示奖金金额的 3 倍。 中奖奖金
兼中兼得。

“寅虎” 生肖主题票以红色为底
色， 创新的剪纸风格画面传递喜庆吉
祥 ， 票面主形象是生动可爱的虎形
象。 游戏区设计在彩票背面， 保留票
面完整性， 具有收藏价值。 该款彩票
共设 11 个奖级， 单票面值 5 元， 共
有 10 次中奖机会 ， 最高奖金 10 万
元。 游戏采用找奖金符号的玩法， 刮
开覆盖膜， 若出现金额标志， 即中得
该金额。 中奖奖金兼中兼得。

国际雪联城市越野滑雪中国巡回赛上演于杨浦滨江绿之丘段。 本报记者 邢千里摄


